

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes ₡ 0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I **San José de Costa Rica, Martes 6 de Abril de 1909** **N.º 23**

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

Almacén de Abarrotes

Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas
Apartado No. 68

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquilino J. Echeverría ₡ 1-00

Relojería de Vásquez

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo a la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención a nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✍️ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse a la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.
PASAJE DE IDA Y REGRESO » IIO « «

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano
PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjanse a las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20
Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjanse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó a las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor

Visita del Señor Yglesias á Escasú

LAS INSOLENCIAS DEL JIMENISMO

El domingo 4 del corriente, y á las 7 a. m. visitaron de Escasú cuarenta y dos ciudadanos civilistas á caballo, para acompañar á don Rafael Yglesias Castro quien prometió para ese día visitar aquella importante población. Al salir, en la esquina frente á su casa, estaba un grupo de los malcriados jimenistas dispuesto á lanzar vivas provocativas como en efecto lo hicieron, al paso de la cabalgata. Fueron los insultos de tal naturaleza que obligaron á don Alejandro Aguilar, que era uno de los últimos, á regresar y castigar con su propio foete á los malcriados.

Al llegar á Escasú la Comitiva Civilista, el grupo de malcriados jimenistas de aquella localidad estaba en la calle frente á su propio Club, listo para provocar con sus gritos desatados á los civilistas, quienes no hicieron caso alguno de tales hechos, mirando á sus provocadores insolentes con el mayor desprecio. El Señor Yglesias fué recibido en casa de uno de los vecinos más respetables de aquel lugar, don Juan Chavez. Allí mismo tuvo efecto la reunión pública con asistencia de más de cien personas. Hablaron el doctor don Federico Zumbado, don Samuel Piza, don Alejandro Aguilar y don Rafael Yglesias, quien hizo explicación á aquel pueblo de los sucesos políticos de su administración, que han servido de tema para que los contrarios quieran levantar sobre él y sobre su partido con calumnias viles é injurias graves, los odios y las amenazas de las multitudes; tarea ésta por demás ingrata é ineficaz que solamente ha servido para inducir á la malcrianza y á los atentados escandalosos de todo género á aquellas gentes que, fáciles de suggestionar por los perversos, han dado cabida en su corazón á fanáticas odios malsanos y de ideas contrarias.

Todos los oradores fueron aplaudidos con entusiasmo y en el semblante de los concurrentes se veía reflejar la satisfacción producida por las sanas ideas allí expuestas, y la convicción íntima y profunda de que el Partido Civil es, sin duda alguna, el que mejor sintetiza los grandes ideales de la patria, y satisface las más justas aspiraciones de los pueblos en el momento presente.

Terminada la reunión el Señor Yglesias y sus acompañantes salieron á recorrer á pié la población; tomaron luego un ligero lunch ofrecido por don Joaquín Quirós, y enseguida visitaron la nueva casa para el Club del Partido Civil de Escasú, y finalmente fueron obsequiados con un refresco en casa de don Pedro Brenes, sin que en todo esto se volviera á notar de parte del pequeño grupo jimenista que existe en Escasú ninguna otra provocación.

En este estado se encontraban las cosas cuando llegó una comisión jimenista compuesta por Alberto Vargas Calvo, Abel Miranda y un tal Quirico, conocido por pagandista populachero é insolente de esta capital, y éstos llamaron á sus adeptos al club jimenista á perorar, como

siempre: Sangre, Venganza, Odios, Lodo y Piedras, todo eso que con tanta profusión produce el jimenismo en esta capital y en todos los pueblos de la República, PARA HONRA DE ELLOS, y del bienestar de la Nación.

Dispuesto el regreso de la comitiva civilista á esta ciudad, el señor Yglesias ordenó salir por otra calle á fin de no pasar frente al club de los jimenistas para no dar ocasión á éstos de ejercer su habitual malcrianza; mas, todo fué en vano: los malcriados y cobardes buscaron la ocasión de lucirse allí como en todas partes, y poniendo al frente á unas mujeres de su partido, las lanzaron de primero sobre la cabalgata profiriendo insultos á los iglesistas; éstos, naturalmente, no pudieron en aquellas circunstancias, impedir que los caballos detenidos de improviso, acompan á una que otra de aquellas pobres señoras y que algunas de ellas, enredadas en sus propias enaguas, cayesen al suelo, en tanto que los cobardes jimenistas fueron perseguidos por los civilistas con fuerte en mano, y achillados por las espaldas hasta hacerlos regresar á su club, dejando solas á las pobres mujeres en aquel conflicto. Vargas Calvo, Miranda y Quirico estaban oídos, oyendo de lejos los gritos de las mujeres jimenistas y el chasquido de los latigazos con que eran castigados los jimenistas insolentes.

Antes del bochinche, un policía que estaba con los jimenistas en su club y que advirtió de lejos que la comitiva civilista se preparaba para regresar, le gritó á los jimenistas: «¡Salgan! Ya es tiempo!» y á la vez desenvainó su cutcha.

El incidente ocurrido, risible por más de un motivo, llevará al ánimo del Gobierno y de todo el país el temperamento malcriado y provocador que se disarrolla en el jimenismo en la presente campaña electoral, temperamento que se refleja tanto en hombres como en mujeres; en chiquillos, como en ancianos; algo así como un espíritu infernal y malévolos que lleva en mira para triunfar el imponerse sobre los individuos pacíficos y tranquilos ó el de hacer sentir temores ridículos al Partido Civil, que á falta de autoridades que prevengan tales desórdenes y los castigos está dispuesto á castigarlos por su propia mano á medida que se presenten las ocasiones y la necesidad de hacerlo.

El Jefe Político de Escasú acompañó al Sr. Yglesias en la mayor parte del tiempo y hacía protestas de su simpatía para con todos: sin embargo esa autoridad cometió la grave imprudencia de publicar allí y en todas partes sus simpatías por el jimenismo y esto ha servido sin duda alguna á los pocos jimenistas de aquel lugar á cometer desafueros y ataques injustificados y cobardes como el ya mencionado, que de seguro no ha merecido la consideración de aquel Jefe Político para castigar á los provocadores del desorden.

Por lo demás es innegable que el Cantón de Escasú se mantiene firme por la Causa civilista que desde un principio abrazó con entusiasmo verdadero.

no de Herrera, se dirigió á la casa de su suegro para enterarse de lo que pasaba. Murillo le asedió entonces un machetazo que le interesó la mano derecha.

El Jefe Político de Santa Bárbara debe estar en estos momentos enterado del escándalo y criminal proceder de su subalterno y nosotros al delatar el hecho procuramos que de él se entere el gobierno puesto que conduce tal, puede tarde ó temprano traerle consecuencias no del todo agradables. Las autoridades de Santa Bárbara desde el Jefe Político hasta el último policía son Valverdistas y no es precisamente que su filiación política nos preocupe sino que el aparato de ella se cometan impunemente abusos y crímenes que como al principio dijimos puede que hagan perder al pueblo su habitual indulgencia y lo convirtan en implacable reclamador de sus derechos.

Bien sabe el señor Presidente de la República, y bien lo sabe también el señor Volio que el Jefe Político de Santa Bárbara es un funcionario arbitrario acusado dos ocasiones por personas honorables de aquella localidad; funcionario á quien se le ha seguido una información *ad perpetuum* sin resultados satisfactorios para la justicia y el orden en obediencia á consideraciones de amistad que hasta cierto punto nada nos importan; pero el caso es, que si el gobierno no ha querido atender los clamores de aquel vecindario nosotros ahora desde el punto de vista político no toleraremos esos proceder indignos esos atentados criminales contra la vida de ciudadanos pacíficos y cuya única falta consiste en no simpatizar con una caudalatura que repugna al sentido común y á la dignidad política de los grupos.

Que se castigue al policía Murillo y que se garantice la tranquilidad de aquel pueblo dándole autoridades respetuosas que sepan cumplir con su deber.

El padre Vila hace política EN EL PÚLPITO

El domingo, día memorable en la Historia de la Iglesia Católica, pues entonces entró Jesucristo triunfante en la ciudad

de Jerusalén, se celebraba en Desamparados esta fiesta cristiana con el concurso de todo el pueblo.

Pues he aquí que cuando esperábamos con sincera religiosidad que el señor cura concretara su sermón á las memorias sagradas de aquel suceso, extendió un periódico y leyó el editorial de «La Gaceta», que habla de la conducta del Gobierno en la presente campaña electoral.

Levantísimo estaba el jimenismo anteriormente, cuando el Pbo. Valenciano hizo manifestación de sus ideas políticas, por cuanto según los Jimenistas esa no era la función del sacerdote y porque además se lo prohibía la ley. Pues estos dos principios los ha violado con escándalo el jimenismo desde que el Padre Vila ocupó el púlpito para hablar de política olvidándose del evangelio del día y de la majestad del momento. El Padre Vila, como ciudadano puede profesar este ó aquel credo político, pero no debe de ocupar el púlpito de los templos para hablar de política. Sobre todo defendiendo una causa que está declarada enemiga de los intereses de la Iglesia y profanadora de los sentimientos religiosos del pueblo costarricense.

Al notar la actitud del cura Vila la mayor parte de los feligreses abandonaron el templo, para sancionar un proceder tan abusivo. Trasludamos ahora este hecho á conocimiento de su Señoría Ilustrísima para que reprenda al sacerdote que hace uso mundano del sagrado recinto de Dios.

Unos Vecinos.

Desamparados, 5 de abril de 1909.

La Ovación del Jimenismo en Alajuela

Para el Domingo próximo el Partido Jimenista prepara una ovación á la tierra de Juan Santa María donde desfilará todo el Jimenismo de la República.

Ha causado alarma en los espíritus tranquilos, la noticia hasta cierto punto sensacional de que los **COMUNISTAS IRAN PROVISTOS DE ARMAS** como si fueran, no á una ciudad que desde antiguo sabe respetarse al enemigo en ideas políticas, sino á una guardia de batallas, ó como si fueran en busca de fieras para desfile de caza.

El Civilismo contemplará tranquilamente el desarrollo de los Jimenistas, recogidos en todos los rincones de la República, tanto del centro como de la costa, y desde entonces podrá asegurar—con una prueba irrefutable—que el Jimenismo no podrá cristalizar sus aspiraciones con el triunfo en las mesas electorales.

MATCH DEL PARTIDO CIVIL EN HEREDIA

El próximo domingo 18 del corriente tendrá lugar el match de foot ball en Heredia concertado para empatar la partida celebrada en Alajuela entre los Clubs: «Independiente» alajuelense y «Demócrata» josefino, y dedicado á don Rafael Yglesias Castro.

Se avisa esto á los partidarios y simpatizadores de la Causa, porque no será el 11 como se había anunciado previamente, y se les invita desde luego para esa fiesta del Partido Civil.

Ramón Jacinto Rivera

Sr. Director de «La Tribuna».—San José. Queda en pie lo dicho por mí, con respecto á don Ramón Jacinto Rivera, relacionado con el escándalo de los copartidarios del señor Rivera, diputado y jefe connotado del jimenismo en Cartago.

Si el señor Rivera pide la firma del corresponsal, puede ponerla á su disposición.

Corresponsal.

Cartago, marzo 31 de 1909.

ALFREDO GREÑAS

Como contestación á nuestro artículo acusando á «La Prensa Libre» de poco escrupulosa para publicar con espíritu de falsificación lo que escritores civilistas dicen al razonar su filiación política, y refiriéndonos al *Permanente* que aquel periódico dió en publicar truncando dos párrafos de la segunda carta política del P. Valenciano, viene el citado colega recurriendo al sofisma para atenuar en parte su incorrecto proceder. Nosotros no nos extendemos por ahora, puesto que «La Prensa Libre» publicó el sábado su *permanente* íntegro sin atentar contra la honorabilidad, la decencia y la veracidad política y, para colmar nuestras intenciones dejó de publicarlo el domingo. Eso es cordura señor Greñas.

Por lo demás, ya que Ud. quiere echarle el muerto á la persona caracterizada que está al frente de ese periódico, nosotros no tenemos reparo en culpar á ese señor falta de seriedad y responsable de la poca delicadeza que nosotros puntualizamos; pero en todo caso es usted señor Greñas el más responsable pues como EDITOR es quien da pase á lo que convenga ó vea lo inconveniente.

En cuanto á los conceptos de absolutismo en el gobierno manifestados por el P. Valenciano, debemos decir que en determinados casos los gobiernos energéticos resultan saludables y que al respecto, si el señor M. Antonio Caro Presidente que fué de la República Colombiana hu-

Que diga la verdad

Sr. Redactor de «La Prensa Libre» Pte.

En un artículo que publica Ud. en su periódico, ayer miércoles, refiriéndose al ex-Presidente señor don Rafael Yglesias y á Alajuela dice Ud:

«Sus servidores siempre por añadidura allí fueron don José Dolores Frutos, don José Figueredo, cubano, Juan Pérez Cisneros, también de Cuba y otros mas cuya lista es larga, é importados todos.»

Para contestarle debidamente sirvase decirme de una manera clara, terminante, cuáles fueron los servicios prestados por el señor Licenciado don Juan Pérez Cisneros, ausente hace mas de diez años, y por mí al señor Yglesias.

JOSÉ FIGUEREDO.

ACLARACIÓN

En una correspondencia en forma de anónimo que apareció en «La República» del 25 del que cursa, se me hace aparecer como testigo de unas palabras que dicen los voceros del jimenismo haber lanzado unos individuos. Hago constar que yo no soy el referido Antonio Corcero que aparece en dicho periódico y mucho menos a añadir para que se le refiera cargos á la autoridad de este Cantón, siendo una autoridad de sano criterio y que sabe cumplir con el deber de su cargo.

Antonio Corcero.

Santa Ana, marzo de 1909.

Autoridad Valverdista y sus desmanes

Santa Bárbara de Heredia

Ayer Domingo á eso de las siete de la noche el policía de Santa Bárbara, Ricardo Murillo acompañado de Elias Herrera, Amelio Alfaro, Juan Alfaro y Adán Campos fueron á San Juan de Santa Bárbara donde vivaron frenéticamente á don Panfilo Valverde.

Al pasar por la casa de don Cecilio Herrera, un pariente hijo de este tullido y postrado en cama, vivió á Yglesias y entonces la comitiva fuera de sí, le emprendió á insultos con Herrera llegando la insolencia hasta retar Murillo (el policía) al señor Herrera para que saliera de su casa y matase como hombre.

Uno de los escandalosos disparó su revólver motivo por el cual Gregorio Alfaro yer-

biera juzgado sumariamente y ejecutado el año 1892 a quienes atacaron la casa del Ministro de Guerra General Cuervo, el señor Caro le habría hecho un favor á Colombia. *Opinará con nosotros el señor Greñas?*

Tres Rios

Juan Viñas y
Atenas

TRES RIOS

La reunión Jimenista del domingo 28 de marzo resultó un verdadero fracaso. Basta decir que los mismos oradores jimenistas se encargaron de desacreditar á su Jefe y con eso está dicho todo.

Uno de ellos dijo que el único pecado que le encontraba á don Ricardo era que siendo soltero vivía maritalmente con una mujer de vida nada recomendable; pero que esto no tenía nada de grave. Chiquitito pecadote el que le sacó el panegirista al Jefe! Conqué nada tiene que don Ricardo viva amancebado, él, que por su producción social está llamado á dar un ejemplo edificante, en especial á nuestra juventud? Pues lucidos estamos! Y la única excusa que el orador dicho da de la vituperable conducta del Licenciado Jiménez, es la que de otros viven también en semejantes condiciones odiosas. De suerte que por cuanto otros roban y asesinan, el orador ese debe robar y asesinar sin temor de afronta ó de castigo público? Y conste que ese punto difícilísimo nadie lo había tocado aquí antes del orador jimenista, pues el sólo hecho de hacer referencia á esa conducta del Lic. Jiménez es ya ofender á la honorable sociedad costarricense.

Otro orador dijo que don Ricardo era más grande que Costa Rica y que la presidencia era poca para un tan inmenso personaje. Pues si no le basta la presidencia, que pida la alcaldía de Madrid en donde esta su primo el Conde de Peñalver. ¡Que orgullosos, señores! El primero, vuelto á ocupar la tribuna, haciendo el elogio de un campesino que había hecho uso de la palabra, dijo: «ese artesano que acaba de hablar, señores, no tiene ni se gundo vestido que ponerse».

Y para cerrar la sesión se lanzó en invectivas y blasfemias contra el Jefe Político, por cuanto este es un leal y honrado guardador de orden y por cuanto en un funcionario que cumple con religiosidad los mandatos de la ley.

Les aconsejo á los jimenistas que sigan el mismo camino de su desatinado orador, porque así, en vez de discursos frenéticos terminarán por cantar el requiescat in pace.

RICARDO.

JUAN VIÑAS

En «La República» del sábado 27 de marzo aparece un comunicado que está lleno de monstruosas calumnias y embustes con respecto á los civilistas de esta villa.

Dice el mal intencionado corresponsal que la primera reunión la tuvimos en casa del señor Cura, el sábado 20, en la noche, y que un grupo de Jimenistas situados frente á la casa cural nos intimidó de tal modo que nos vimos obligados á salir huyendo por el solar. Esto es simplemente una calumnia, en donde no hay otra cosa de cierto que el deseo de los Jimenistas de hacerse creer que es gente insolente y maliciada, pendenciera y provocadora de bochinchas.

Lo que afirma el corresponsal, el falso corresponsal porque nosotros tenemos seguridad de que en Juan Viñas no hay una persona tan embustera; lo que afirma el corresponsal, decimos, con respecto á las bancas de la Iglesia, no es cierto, puesto que no fue el señor Cura el que las prestó, sino otra persona, sin tomarle parecer al señor Cura. De la veracidad de mis palabras puedo dar pruebas convincentes.

Los vecinos honrados de Juan Viñas que presenciaron los desórdenes y las insolencias de los Jimenistas, el día que se instaló la Directiva del Partido Civil y

q' á sí mismo vieron esa crónica tan llena de mentir si pueden juzgar la manera como esos señores olímpicos hacen política en toda la República, esto es: insultando mucho y mintiendo más.

Juan Viñas, Marzo de 1909.

CECILIO T. QUESADA.

ATENAS

Nos ha parecido muy cínica la conducta de un diario Jimenista cuando informa que un individuo del partido de don Ricardo renunció de su puesto para hacer política. Dice el diario dicho que el jimenismo juega limpio.

En otras partes talvez, pero lo que es aquí en Atenas juega muy sucio.

Por ejemplo la Municipalidad de este Cantón en vez de reunirse para atender á los intereses de la comunidad, se consagra á trabajos de propaganda política en favor del Lic. Jimenez.

El Presidente Municipal ha establecido su antigua tureca para coger partidarios y la tal es una taquilla donde sirve á crédito á sus clientes y luego, como no sean de la causa ó no quieran serlo, les obligan á firmar un documento de pago ante el Alcalde.

Esa misma Municipalidad, que de una manera notoria desatiende las necesidades del vecindario, anda ahora en diferencias agrias con el jefe político, contra quien se rebela y se enfurece, sólo porque esa autoridad sabe cumplir honradamente con sus funciones y porque no la deja hacer desatinos.

¿Que tiempo que esa Municipalidad no emprende trabajos, tan sólo porque el Jefe Político les veta sus acuerdos porque quieren hacer nos trabajos públicos no mediante licitaciones que es lo correcto para evitar negocios oscuros y sospechosos.

En fin, le hemos enseñado al jimenismo uno de sus cáncores, por lo menos para que comprenda que sus juegos son sucios y que por ello lo repulsan con valentía y dignidad los pueblos que como el ateniense saben de civismo culto, pero no de esas odiosas corrupciones que falsean las instituciones de la República.

Ramón.

DESPERTEMOS COSTARRICENSES!

Dos sentimientos nobilísimos viven en el corazón del hombre: el amor á nuestra madre y el amor á nuestra patria.

Para la primera quisiéramos todas las venturanzas; para la segunda, todas las prosperidades, todas las glorias, todas las grandezas.

Cuando á la primera la afige un dolor, somos grandes para consolarla; cuando á la patria amenaza algún peligro, somos titanes para defenderla.

No hay quien no venera á la madre, salvo monstruosidades que á veces produce la Naturaleza.

No hay quien no idolatre la tierra donde nació, salvo fenómenos repugnantes que á veces producen las sociedades.

Si por amor inmenso procuramos alejar de nuestra madre la sombra de toda pena, por adoración sin límites hemos de alejar de nuestro suelo patrio la sombra de todo peligro. Ese peligro, aunque débil y sin empuje, amenaza ahora á Costa Rica: el peligro de la dominación olímpica.

Y es una amenaza de muerte para el labriego, para el industrial, para el artesano, para todo aquel que come el pan mojado con el sudor de su frente. Y es un peligro de corrupción para las hijas, para las esposas y aun para las madres.

Y es un peligro de miseria para el jornalero que fecundiza los campos y sustentan á las ciudades.

Y es un peligro de horrible desmoronamiento social en que se hundiría Costa

Rica, cuando le faltasen los cimientos sólidos sobre que descansan todas las sociedades del mundo: la Religión.

Se ha dicho que la capital de Francia es la ciudad más desmoralizada de Europa y, sin embargo, en esa misma Francia la Enseñanza nacional *no es laica*, porque, como dice un escritor de aquí país, «el desbordamiento de las pasiones humanas, necesita de un freno, y no hay otro tan poderoso como el de la Religión».

Combatir, pues, el peligro que, en la forma de ateísmo, inmoralidad y opresión de la clase obrera, quiere amenazar á Costa Rica, es el deber del ciudadano.

El porvenir de la Patria lo demanda.

Contemplemos el espectáculo que todos los días y en diversos puntos de la República se ofrece á nuestra vista y nos convenceremos de la amarga realidad.

Vamos á cualquier pueblo y en humil de choza veremos una familia triste, haraposa, hambrienta. Preguntemos la causa de tal miseria, y nos contestarán, poco más ó menos así:

«Teníamos nuestro mediano pasar; nuestra huerta y nuestro cafetal de dos ó tres manzanas, nos producían para vivir; pero un día el señor X, dueño de la hacienda vecina se empeñó en *favorecernos*, nos dió dinero; y como al vencimiento del plazo no pagamos, nos ejecutó, nuestra tierra se subastó por la tercera parte de la deuda y todavía quedamos insolventes».

Sigamos unos pasos más adelante: En una morada en donde ya no penetra el sol, hay dos ancianos sólo, completamente sólo. «¿No tienen ustedes familia?—No; una hija que teníamos y que era la alegría de la casa y el consuelo de nuestra vejez, vivía con nosotros; pero en un verano vino á la villa el señorito hijo del señor don N., enamoró á la muchacha, la corrompió y así que se cansó de ella, dejó que la encerrasen en la Algodonera. Y aquellos viejos viven muriendo de pena y de vergüenza».

Tornemos á la capital. Es, por ejemplo, un taller de zapatería. Pero en la casa no hay pan: la cocina sin fuego, el hogar frío y los hijos, la esposa y el marido, con las huellas del hambre pintadas sobre sus rostros. —¿No trabaja usted?—Sí trabajo, trabajo y no me emborracho nunca; pero mi trabajo no me rinde, porque todavía debo los materiales de las botas que hice para don X, don Y y don Z y estos no me pagan porque todo su dinero no les alcanza para perderlo en los garitos de gran tono, ó para gastarlo con las mujeres de la vida».....

Pasemos un momento por el Parque, á la hora de la retreta, ó detengámonos en la esquina de «La Magnolia».....

Y son los opresores los que quieren gobernar?

No, ¡qué infamia tan grande sería esa para Costa Rica!

No. Despertemos ya y hagamos el gobierno del pueblo para el pueblo.

Los pueblos son los guardianes de la República. Sólo ellos conservan las instituciones de ésta, sólo ellos conservan las virtudes nacionales. Ellos son la fuerza saludable que da vigor y empuje á los países.

RADAMÉS.

A los Guanacastecos

(Aun quedaba el rabo por desollar)

En mi artículo anterior relaté algunas de las graves cuanto crueles palabras que en pleno Congreso profirió contra la Provincia del Guanacaste, el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreámuno, como si este catillero se hubiera ocupado solamente una vez de manera tan despectiva para aquella provincia.

Hoy con mejores datos, á la vez que ratifico todo lo relatado por mí en aquel artículo, adiciono de esta manera: No fué una, fuerin dos las veces que se permitió don Ricardo Jiménez, ofender de manera tan despectiva y tratar con el desprecio más cruel á la provincia Guanacasteca; la primera ofensa tuvo lugar así: Se trataba de conseguir por la diputación Guanacasteca, algo en beneficio de su provincia; el Diputado don Federico Faerron defendía la justicia de su causa, pero ya desesperado al ver que no se podía conseguir nada, por la sistemática oposición capitaneada

por el Licenciado don Ricardo Jiménez, en un arranque de patriótica indignación al finalizar su discurso dijo: «Si así nos tratan, si así nos miran, no se queje el país cuando el Guanacaste espoledo y cansado de ese maltrato por parte de Costa Rica, pida su anexión á Nicaragua», don Ricardo Jiménez le replicó: «Hagámonos cuando querían. A qué viene esa amenaza? Entienda el señor Faerron que esa será la única manera como Costa Rica podrá vengarse y causarle un grave daño á Nicaragua, DEVOLVIÉNDOLE EL GUANACASTE».

La segunda vez, ya no era Faerron Diputado; la Unión Guanacasteca lo había reventado, derrotándolo en los Comicios; Leonidas Briceño y Pablo de las Mercedes, eran los mimados, los predilectos de la Electoral; la Unión Guanacasteca triunfante, mandó al Congreso á Cleto Bonilla, á Leonidas Briceño, al de las Mercedes y á Francisco Mayorga Rivas: en presencia de estos cuatro hijos del Guanacaste, pasó la despreciable ofensa inferida á toda aquella provincia en plena Cámara. El Diputado Francisco Mayorga Rivas, fué el único de los representantes Guanacastecos que recogió el guante, cuando el Licenciado don Ricardo Jiménez profirió el siguiente ultraje para todo aquella provincia: «El mayor daño que se le podría hacer á Nicaragua sería devolverle el Guanacaste»; los otros tres Diputados se contentaron con reírse, el «CONDUCTOR DE PUEBLOS» y los otros dos con dormir en los cómodos sillones.

El señor Mayorga Rivas concluyó su discurso con estas textuales palabras (y conste que lo retamos para que nos desmienta) «LO MÁS NECIO, LO MÁS TONTO, LO MÁS GROSERO, que alguien se ha permitido profecer en este augusto recinto, son las soeces palabras del Diputado Licenciado don Ricardo Jiménez.» El señor Jiménez replicó: «Qué se imagina Ud. señor Diputado don Chico Mayorga, que yo necesito para algo del Guanacaste? Cree Ud. por ventura, que su provincia «me puede servir de alguna cosa? Se equivoca Ud. medio á medio, lo único que «podría ofrecerme el Guanacaste serían «VOTOS» y votos para qué? entiendo «Ud. bien y oigalo el país entero: Si alguna vez las circunstancias me obligaran á aceptar un puesto público, sería Juez «de Paz ó Alcalde de barrio, pero Presidente? JAMÁS, JAMÁS, JAMÁS!!»

Y se va á salir el señor Jiménez con la suya: NO VA A SER PRESIDENTE DE LA REPUBLICA!!

Todo lo anterior relatado, protesto que es absolutamente cierto, reto á los 43 Diputados de la representación Nacional, que estuvieron presentes y fueron testigos y en especial lo hago al Licenciado don Ricardo Jiménez y á los representantes por el Guanacaste, la provincia ultrajada, señores Faerron, Mayorga Rivas, Cleto Bonilla, Pablo de las Mercedes y Leonidas Briceño para que se atrevan á desmentirme.

Si despues de la verdad de este grosero insulto á toda una provincia, si despues de esa crueldad á todas Luces injusta, hay algún Guanacasteco que estimándose en algo se atreva á ser Jimenista, que lo sea; pero que antes de tomar esa resolución, se mire en ese espejo y seguro estoy, que tendrá que sonrojarse de haber tenido siquiera esa intención. Los que tal piensen hacer, procuren no empañar el espejo cuando van á mirarse en él; que no imiten á los Congos, de los que se refiere que cuando van á beber agua en una fuente cristalina, la enturbian para no ver su horrible figura!

LUIGI VAMPA.

Jimenistas escandalizando en el Paraiso

El siguiente telegrama fué enviado al señor Presidente de la República por los presidentes de la Directiva Yglesista del Paraiso:

«Señor Presidente de la República.—San José.

Jimenistas hicieron hoy dos escándalos, que á no ser por cordura de la autoridad hubieran terminado en funesto motin. Atropellaron policía y ciudadanos que la auxiliaban. Iban en gran cabalgata lanzando mueras al señor Yglesias. Protestamos ante Ud. de semejante atropello esperando se coharten estos abusos. Los presidentes de la Directiva Yglesista, Rafael Meza M.—Francisco Avelandano S.—Jacinto Solano P.»
14 de abril de 1909.

Esto es lo que tiene que esperarse de ese Jimenismo malcriado que no quiere ceñirse á los mandatos de la ley, que pasa sobre ella, que trastorna el orden público y falta manifiestamente al respeto y acato que merecen las autoridades.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Cajas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística

de Octavio Loniza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contigua al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loniza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo-SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Fris, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolores y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DES PACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted, amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno de ellos á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una joya. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, de buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para venderse, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se vende un lote y un campo de fincas en San José.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

En la Renombrada Carnicería
—CANOSSA—

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchicería de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más conveniente, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas. Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bagheroli

ANTONIO FONT

COMPRO VENDO Y ALQUILO Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de deshago y economía, cada uno de nosotros traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.